

# FRITZ

LE DÉCRYPTEUR D'INFO !

20 JUIN 2024

#76



le dossier

## UN DÉPUTÉ, À QUOI ÇA SERT ?

Les Français vont bientôt élire de nouveaux députés.  
Mais au fait, c'est quoi leur boulot ? Combien gagnent-ils ?  
Fritz répond à toutes tes questions.

 d'infos sur [www.fritzlemag.fr](http://www.fritzlemag.fr)



Fritz - 3, rue de la Tuilerie - 37250 Saint-Avertin - Tél. 02 47 20 40 00  
Directrice de la publication : Christelle Hélène-Kibleur - Directeur de la rédaction : Matthieu Pays - Contact rédaction : 02 47 20 18 14 ou [redaction@fritzlemag.fr](mailto:redaction@fritzlemag.fr)  
Service abonnement : 02 47 20 40 00 ou [abo@fritzlemag.fr](mailto:abo@fritzlemag.fr) - Gratuit - Ne peut être vendu - Conception graphique : Agence Projectil - Éditeur : SAS Helpay, au capital de 40 000 €  
Impression : Projectil Sogepress - Dépôt légal à date de parution. N°76 - 20 juin 2024 - ISSN 2743-5423/CPPAP 1222 D 94413 -  
Reproduction d'articles interdite sauf autorisation - Loi n°49 956 du 16/07/1949 sur les publications destinées à la jeunesse - [www.fritzlemag.fr](http://www.fritzlemag.fr)

# DÉPUTÉ, QU'EST-CE QUE C'EST ?

APRÈS LA DISSOLUTION DE L'ASSEMBLÉE NATIONALE, LA PROCHAINE ÉTAPE CE SONT LES ÉLECTIONS LÉGISLATIVES POUR CHOISIR DE NOUVEAUX DÉPUTÉS. ON T'EXPLIQUE LEUR RÔLE !

ÉMILIE MENDONÇA.

**CHAQUE DÉPUTÉ RÉPARTIT SON TEMPS ENTRE L'ASSEMBLÉE À PARIS ET SON TERRITOIRE.**

### QUESTION POUR UN... MINISTRE

L'autre rôle du député, c'est de contrôler l'action du gouvernement. C'est pour ça que les ministres viennent une fois par semaine répondre aux questions des députés, à l'Assemblée. Et si vraiment les députés pensent que le gouvernement déraile, ils peuvent proposer une motion de censure : si cette motion obtient la majorité absolue (plus de la moitié des votes), le gouvernement démissionne !

L'Assemblée n'est donc pas seulement le lieu où on fait les lois : on y contrôle aussi le gouvernement. Et on mène aussi l'enquête. C'était le cas récemment pour l'attribution des chaînes télé TNT (Cyril Hanouna a répondu aux députés). Bref, député, c'est du boulot !

+ d'infos sur [www.fritzlemag.fr](http://www.fritzlemag.fr)

**E**n Touraine, nous avons cinq députés. Jusqu'à l'annonce de la dissolution de l'Assemblée par le président Emmanuel Macron le 9 juin 2024, nos députés étaient Charles Fournier (parti Ecologiste), Daniel Labaronne et Fabienne Colboc (parti Renaissance), Henri Alfandari (parti Horizons), et Sabine Thilaye (Modem).

Pourquoi cinq ? Parce que chaque département français est divisé en plusieurs circonscriptions : et dans chacune d'elle, on élit un député. En Indre-et-Loire, il y a cinq circonscriptions, donc cinq députés. Et en France, il y a 577 circonscriptions au total, donc il y a 577 députés !

### Y'A DU BOULOT !

Les députés représentent les citoyens français, et sont chargés de fabriquer les lois qui permettent au pays de bien fonctionner. Les sénateurs participent aussi à la rédaction et au vote des lois. Tous ensemble, ils forment ce qu'on appelle le pouvoir législatif. Le pouvoir exécutif (faire appliquer la loi) est celui du gouvernement et du Président de la République. Et le pouvoir judiciaire (les tribunaux) contrôle que les lois sont bien appliquées, et

punit ceux qui ne les respectent pas.

Faire les lois, c'est donc une sacrée responsabilité ! Faut-il être super doué en droit pour être député ? En réalité, tous les députés n'ont pas fait des études de droit. Ils embauchent donc souvent une personne qui s'y connaît dans leur équipe. Par contre, les députés ont souvent des spécialités. C'est lié à leur participation à une des huit commissions de l'Assemblée. Chaque député doit en effet participer obligatoirement à un de ces groupes de travail (un peu comme si tu étais obligé de préparer un exposé en groupe sur un thème donné).

Affaires culturelles et éducation ; affaires économiques ; affaires étrangères ; affaires sociales ; défense nationale et forces armées ; développement durable et aménagement du territoire ; finances ; lois. Il y a de quoi faire ! Quand une loi est proposée (par le gouvernement ou par des députés), elle est d'abord analysée par la commission qui lui correspond. Ses membres doivent aussi examiner les amendements, c'est-à-dire les ajouts ou les modifications proposées par d'autres députés. C'est seulement après ce travail que le texte de loi est proposé au vote à l'ensemble de l'Assemblée.

## L'INFO DU PRO

Député d'opposition ou de la majorité : pas le même métier !

Tiphaine\* a travaillé comme assistante parlementaire pendant plusieurs années. Elle nous explique qu'être député de la majorité (du même parti que le président et le gouvernement) ou de l'opposition, ça change tout !

« Quand vous êtes dans la majorité, vous soutenez le gouvernement et le président. Et vous avez la possibilité de proposer des lois qui seront adoptées, car les députés de votre camp sont majoritaires à l'Assemblée (et au Sénat). Être dans l'opposition, c'est plus frustrant ! On n'est pas à l'origine des textes de loi, mais on les analyse en détail. Le but est de trouver les points faibles, les arguments pour s'y opposer, et des alternatives à proposer pour essayer de les modifier. »

\*Le prénom a été modifié.

## À SAVOIR

### Bons et mauvais élèves

Les députés sèchent-ils les réunions ? Oui, parfois pour de bonnes raisons, comme leur participation à une commission pendant que l'Assemblée est réunie. Mais parfois ils n'ont pas de mot d'excuse !

Le site web [www.nosdeputes.fr](http://www.nosdeputes.fr) permet de voir qui remplit toutes ses missions ou non. Que risquent les absents ? Le règlement de l'Assemblée prévoit une amende pour les députés qui sont absents plus de deux fois par mois dans la commission où ils travaillent. Une autre amende est prévue pour les députés qui sont trop souvent absents pour les votes. Mais ces sanctions ne sont pas toujours appliquées.

# 1789

La Révolution française a vu naître la première Assemblée nationale constituante, qui a rédigé la constitution de la première République !



### 30 juin et 7 juillet

Les deux dates à retenir pour voter et choisir les députés. N'hésitez pas à accompagner vos parents, c'est une expérience intéressante !



## D'INFOS

### Entre la Touraine et Paris

Les députés sont souvent dans le TGV entre Paris et leur ville d'origine. C'est en effet important pour eux d'être présents dans la circonscription où ils ont été élus. Bien sûr, ça permet de montrer aux électeurs qu'on est là, pour avoir une chance d'être réélu la prochaine fois. Mais c'est aussi une manière de bien comprendre comment vivent les citoyens : rencontrer des chefs d'entreprise, des salariés, des associations, de simples habitants, cela aide le député à adapter ses propositions de lois à la réalité.



### MY DÉPUTÉ IS RICH ?

Le député est payé pour ses missions. Chaque mois, il touche trois indemnités (indemnité de base, indemnité de résidence – pour son logement, et indemnité de fonction). Ça fait un total de 7 637,39 € brut. Ce qui signifie qu'après les cotisations sociales (sécurité sociale, cotisation pour sa future retraite, ...) il récupère un peu moins de 6 000 € sur son compte en banque. Par ailleurs, l'État lui donne aussi 11 118 € par mois pour payer ses collaborateurs.

### DEUX TOURS POUR UN DÉPUTÉ

Les élections législatives se déroulent en deux tours. Pour le premier, dimanche 30 juin, il n'y a pas de limite du nombre de candidats dans chaque circonscription. Mais seuls les candidats qui ont obtenu plus de 12,5 % des personnes inscrites sur les listes électorales au premier tour passent au second tour. Et c'est le meilleur des deux ou trois qui sera élu député.



# LE PORTRAIT DE LA SEMAINE INAYA

d'infos sur [www.fritzlemag.fr](http://www.fritzlemag.fr)

Le 3 juin 2024, Inaya était sur la scène du Théâtre National de Chaillot, à Paris, pour improviser. Le final d'une grande aventure dont cette collégienne nous a parlé.

ÉMILIE MENDONÇA.



Crédit photo ©Remi ANGELI

**B**ientôt l'été. Inaya se prépare à faire le grand saut, direction le lycée. Mais quand nous l'avons rencontrée dans son collège de Château-la-Vallière, en Touraine, elle était encore une élève de 3<sup>e</sup>. Une élève pas tout à fait comme les autres, car le jeudi midi, pour elle et quelques camarades, ce n'est pas repos, mais impro. Depuis qu'elle est en 6<sup>e</sup>, elle participe aux ateliers d'improvisation théâtrale proposés au collège par la Compagnie La Clef. « *J'ai voulu tester, et j'ai vite vu que ça me permettait de me défouler sans être jugée par les autres. Je suis un peu fofolle au quotidien !* » Alors bien sûr, enchaîner la cantine, puis 1 h d'impro et ensuite s'asseoir en cours d'histoire-géo, ce n'est pas toujours simple, « *il faut se calmer* » comme nous dit Inaya. Mais elle ne regrette pas de sacrifier un bout de sa pause-déjeuner : « *j'ai appris plein de choses, en plus de m'amuser. J'arrive mieux à gérer mes émotions. Pour l'oral du brevet ça m'a aussi bien aidée.* » Il faut dire qu'en impro, on invente des histoires à plusieurs, sans préparation : ça développe la confiance en soi et l'imagination. Récompense de ces quatre ans d'impro ? Le voyage à Paris ! En effet, chaque année, plusieurs collèges de Touraine participent au Trophée d'Impro Culture & Diversité avec leurs profs de la Compagnie la Clef. Cette année, ils étaient quatre : les

**« J'AI JOUÉ UNE ITALIENNE, ON M'EN A PARLÉ APRÈS LE SPECTACLE, ÇA FAIT PLAISIR ! »**

collèges Michelet et Rameau à Tours, le collège Decour à Saint-Pierre-des-Corps, et le collège Du Bellay à Château-la-Vallière. Après plusieurs matchs entre collèges, où les équipes se rencontrent sur scène pour improviser des histoires ensemble, les profs forment une nouvelle équipe qui va à Paris. Et cette année, Inaya en faisait partie ! « *J'attendais ça depuis la 6<sup>e</sup>, et j'ai fait un bond tellement j'étais heureuse quand j'ai su que j'étais sélectionnée !* » Avec encore des étoiles dans les yeux, Inaya nous a raconté le TGV, la rencontre avec les autres équipes et leurs coachs, le spectacle des profs le dimanche soir, les matchs toute la journée du lundi 3 juin, des rencontres avec des collégiens de la France entière avec qui Inaya est toujours en contact... Jusqu'à la victoire finale de l'équipe Centre-Val de Loire ! Une conclusion magique, avec une vue depuis le théâtre sur la Tour Eiffel qui s'illumine à 23 h 45. Et pour l'an prochain, Inaya espère trouver des cours d'impro qui collent avec son emploi du temps de lycéenne, pendant que d'autres élèves de son collège prendront la relève pour le Trophée !

## Quelle adulte seras-tu ?

### RÊVE

#### ACTRICE !

J'aimerais bien être actrice, jouer dans de grands films au cinéma.

### BOULOT

#### MODE... OU ROUTE ?

J'aimerais bien être conductrice routière. Ou peut-être travailler dans la mode avec une formation au lycée Clouet ? Ou de la cuisine ou de la logistique, au lycée Albert Baillet ? Je n'ai pas vraiment décidé...

### OÙ ?

#### À LA CAMPAGNE !

J'aimerais vivre à la campagne, dans une maison pas forcément très grande, mais avec un grand jardin ! Peut-être dans le Sud de la France pour la météo, et être aussi proche de l'Espagne.

### TOUTOU

#### UN BULLDOG FRANÇAIS

Si je dois avoir un animal de compagnie quand je serai adulte, ce sera un bulldog français. Je l'appellerai Doudou (c'est le nom de notre chien aujourd'hui), ou Winston, c'est plus classe.

